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Entlüftung an HEB-Zylindern 
 
 
Luft im System 
 
Unter Druck können sich enorme Mengen Luft im Öl lösen. Während gelöste Luft praktisch keine Probleme 
verursacht, kann Luft, die aufgrund wechselnder Druckverhältnisse aus dem Medium ausperlt, Ursache 
vielfältiger Schadensbilder sein; 
 
Schaden an der Dichtungen: unter hohem Druck können Luftbläschen in Dichtungsmaterialien 
diffundieren, wo sie bei Druckentlastung expandieren und dabei das Dichtungsmaterial zerstören 
 
Schaden im Dichtungsspalt: gelangen gelöste Luftbläschen im Dichtungsspalt an den druckentlasteten 
Teil der Dichtung, expandieren sie und verursachen durch mitgerissene Flüssigkeitsteilchen Schäden an 
der Dichtung und dem metallischen Gleitpartner 
 
Dieseleffekt: durch schnelle Kompression von Luftbläschen kommt es einer starken Erhöhung der 
Temperatur bis zur Selbstzündung, Druckspitzen bis zum 5 – 6 fachen des Betriebsdruckes und in der 
Folge zu einer vorschnellen Ölalterung 
 
Vergrößerung der Kompressibilität:  durch Luft im Medium vergrößert sich dessen Kompressibilität, so 
dass die Gefahr von Stick-slip-Effekten steigt 
 
Schaden durch Luftblasenimplosion: implodieren Luftblasen unter Druckeinwirkung, können in 
unmittelbarer Nähe sogar Metalloberflächen zerstört werden. Durch die gleiche Ursache können 
Druckstöße im System entstehen. 
 
Ungleiche Hubbewegungen mehrerer Zylinder: bei ungleichem Ausfahren mehrerer gleicher Zylinder 
unter gleicher Belastung kann eine Ursache Luft im System sein 
 
 
 
Um solche Schäden zu vermeiden, wird das System zweckmäßigerweise direkt am Zylinder entlüftet, da 
dort vorhandene Luft praktisch sonst kaum entfernt werden kann.  
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Ausstattung der Zylinder mit Entlüftungsschrauben 
 
Die Rundzylinder Z140, Z160, NOZ161 und NOZ251 werden standardmäßig mit Entlüftungsschrauben 
ausgestattet. Als Sonderausstattung …/S7 können grundsätzlich alle Typen von Zylindern mit 
Entlüftungsschrauben versehen werden. Dabei wird dann vorrangig die Variante „Entlüftungsschraube - 
lang“ eingesetzt, gerade bei großen Blockzylindern stehen zusätzlich noch die Varianten mit Adapter zur 
Verfügung.  
 
 
Darstellung Entlüftungsvarianten 
 
 

 
 
Entlüftungsvarianten als Sonderzubehör 
 
Mit den Spezifikationen …/S7, …/S71, …/S72 und …/S73 erhalten Sie entsprechende Varianten: 
   …/S7  Entlüftungsschraube lang (t05451) 
…/S71  Entlüftungsschraube mini (t19843) 
…/S72  Entlüftungsschraube kurz (t05452) 
…/S73  Minimessanschluss  
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Alternative: Entlüftung in Schwenkverschraubung 
 
Bei sehr restriktiven Platzverhältnissen direkt am Zylinder lässt sich dieser auch über spezielle 
Schwenkverschraubungen entlüften. 
 
 

Darstellung Entlüftung in Schwenkverschraubung 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Entlüftungsvorgang 
 
Ein optimalerweise durchsichtiger und von der Größe her passender Schlauch wird auf den Nippel der 
Entlüftungsschraube gesteckt. Der Zylinder wird mit einem Druck < 10 bar betrieben. In jeder 
Kolbenendlage wird die Entlüftungsschraube des jeweiligen gefüllten Zylinderraums vorsichtig gelöst, so 
dass die Luft in Form eines Luftblasen / Öl-Gemisches entweichen kann. Der Vorgang wird solange 
wiederholt, bis nur noch luftfreies Öl entweicht.    
 
 

T G1/4 G3/8 G1/2 

L3 14 16,5 21,5 

L4 12 12 14 

L5 30 36 45 

L6 30 33 37 

S2 19 24 30 

HEB-Teilenr. t25939 t20146 t14381 
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Bleeding at HEB-Cylinders 
 
 
Air in the system 
 
Under pressure a great amount of air can dissolve in oil. Whereas dissolved air practically not causes any 
problems, air disintegrated of the medium due changing pressure conditions can be the source of manifold 
damage patterns. 
 
Damage at the seal: with high pressure air bubbles are able to diffuse in the sealing material, where 
they expand at a pressure relief and so destroy the sealing material  

Damage at the sealing gap: if dissolved air reaches the discharged area of the seal, it expands and 
causes damage at the seal and the frictional partner by entraining fluid particles 

Diesel effect: a sharp increase of the temperature caused by a rapid compression of air bubbles can 
result in an auto-ignition, pressure peaks up to 5 – 6 times higher than the operating pressure and as a 
consequence to a premature aging of the oil 

Increase in compressibility:  due to air in the medium its compressibility rises, so that the risk of stick-
slip effects augment 

Damage by implosion of air bubbles: if air bubbles implode by a pressure impact, they are able, at the 
closest range, to ruin metal surfaces. By the same cause pressure-peaks can arise. 

Unequal stroke movements of several cylinders: air in the system can be one reason for unequal 
stroke movements of several identical cylinders loaded equally 

 
To avoid such damages the system is usefully bleeded direct at the cylinders, because otherwise air 
present there cannot be removed practically. 
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Configuration of cylinders with bleeding screws 
 
The round cylinders Z140, Z160, NOZ161 und NOZ251 are standard equipped with bleeding screws. 
Generally, as special equipment S7 all types of cylinders can be equipped with bleeding screws. In doing so 
the model „Entlüftungsschraube - lang“ is preferably inserted, particulary for great cylinders additional 
models are also available.  
 
 
Illustration of bleeding screw models 
 
 

 
 
Bleeding screws as special equipment  
 
With the specification …/S7, …/S71, …/S72 and …/S73 you will receive  the following models; 
   …/S7  Bleeding screw long (t05451) 
…/S71  Bleeding screw mini (t19843) 
…/S72  Bleeding screw short (t05452) 
…/S73  Minimess connection  
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Alternative: Bleeding swivel fitting 
 
At situations with very closed ambient space around the cylinder it can be bleeded with special swivel fittings. 
 
 

Illustration: Bleeding swivel fitting 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Bleeding procedure 
 
An ideally transparent and well-sized hose is plugged on the nipple of the bleeding screw. The cylinder is 
operated at a pressure < 10 bar. In each end position of the piston the bleeding screw of the respective 
cylinder volume is loosened, so that the air can escape as a mixture of bubbles and oil. This procedure has 
to be repeated until the escaping oil is free from air. 
 

T G1/4 G3/8 G1/2 

L3 14 16,5 21,5 

L4 12 12 14 

L5 30 36 45 

L6 30 33 37 

S2 19 24 30 

HEB part-nr. t25939 t20146 t14381 


